

– Informe Mensual de Política Exterior Uruguay –

Nº 84 | Segunda época

Junio 2022

El Observatorio de Política Exterior Uruguay (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Maikel Nuñez, Agustina Romero, Nastasia Barceló y Diego Hernández Nilson. Divulgación: Santiago Teperino.

Correo electrónico: observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy

Blog: observatoriopoliticaexterioruruguay.wordpress.com/

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuy

Facebook: facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguay-OP-EU/199096573446968

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

- Diario La Diaria ladiaria.com
- Diario La República diariolarepublica.com
- Ministerio de Relaciones Exteriores. mrree.gub.uy
- Montevideo Portal montevideo.com.uy
- Presidencia presidencia.gub.uy

SUMARIO

Principales noticias del mes:

BUSTILLO VIAJA A EEUU PARA ASISTIR A LA IX CUMBRE DE LAS AMÉRICAS. 3

Asuntos multilaterales:

MINISTRO MIERES EN CONFERENCIA INTERNACIONAL DEL TRABAJO. 3

LACALLE POU SE REUNE CON JEFE DE META. 3

Asuntos bilaterales:

BUSTILLO SE REÚNE CON SU PAR ARGENTINO, SANTIAGO CAFIERO. 4

URUGUAY Y BRASIL EXONERAN DE ARANCELES LAS EXPORTACIONES DE ZF. 4

LACALLE POU VIAJA A COLOMBIA INVITADO POR EL PRESIDENTE IVAN DUQUE. 4

URUGUAY SALUDA AL PRESIDENTE ELECTO DE COLOMBIA, GUSTAVO PETRO. 5

URUGUAY Y UE ACUERDAN FINANCIAR PROYECTOS DE CAPACITACIÓN. 5

Comunicados de prensa 5

PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

BUSTILLO VIAJA A EEUU PARA ASISTIR A LA IX CUMBRE DE LAS AMÉRICAS

El canciller Bustillo asistió a la IX Cumbre de las Américas en Los Ángeles. La delegación uruguaya asiste a la cumbre sin el presidente de la República, Luis Lacalle Pou, dado su diagnóstico positivo de coronavirus. De todas formas, el presidente tuvo una reunión online ayer en el marco de la cumbre con el presidente de Asuntos Globales de Meta, en la que discutieron la posibilidad de lanzar en Uruguay un programa de Meta para capacitar jóvenes en la creación de efectos de realidad aumentada. En ese marco, el canciller Bustillo mantuvo reuniones con diversas compañías estadounidenses, entre las cuales se incluyen: Airbnb, Amazon, Citibank, Meta, Microsoft y Pfizer, entre otras. En las reuniones se abordó el papel de la innovación como motor para el desarrollo en la región y la consolidación de Uruguay como un centro regional para la investigación, la innovación, la tecnología y los negocios. (El País — 9/06/2022; Montevideo Portal — 11/06/2022; Presidencia — 10/06/2022).

ASUNTOS MULTILATERALES

MINISTRO MIERES EN CONFERENCIA INTERNACIONAL DEL TRABAJO

El Ministro Pablo Mieres participa en la 110.^a Conferencia Internacional del Trabajo, en Ginebra, Suiza. Al encuentro concurren delegados de gobiernos, trabajadores y empleadores de los 187 Estados miembros de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). El jerarca uruguayo destacó la campaña de vacunación que posibilitó una sostenida reactivación de la ocupación y permitió finalizar el 2021 con mejores indicadores que antes de la pandemia. También adelantó que se presentará un proyecto para asegurar los derechos de quienes se desempeñan en empresas mediante aplicaciones móviles. (Presidencia — 08/06/2022).

LACALLE POU SE REUNE CON JEFE DE META

En el marco de la Cumbre de las Américas el presidente de la República conversó con el presidente de Asuntos Globales de Meta, Nick Clegg. Durante la reunión, realizada de forma remota, ambos discutieron la posibilidad de lanzar en Uruguay un programa de Meta para capacitar jóvenes en la creación de efectos de realidad aumentada, una de las aplicaciones más populares de las tecnologías inmersivas conocidas como el metaverso. Lacalle Pou y Clegg hablaron sobre la intención de Uruguay de convertirse en un polo regional de desarrollo tecnológico a través de sus programas como Open Digital Lab y Test Uruguay. Participaron también de la reunión el ministro de Industria, Energía y Minería, Omar Paganini, y el embajador de Uruguay ante los Estados Unidos, Andrés Durán Hareau. (Presidencia — 08/06/2022).

ASUNTOS BILATERALES

BUSTILLO SE REÚNE CON SU PAR ARGENTINO, SANTIAGO CAFIERO

El canciller Bustillo visitó a su par argentino, Santiago Cafiero, con quien mantuvo un intercambio sobre asuntos bilaterales y del Mercosur. En el encuentro intercambiaron opiniones sobre la evaluación de la economía y el comercio internacional a la luz del nuevo contexto global y el impacto en América Latina, principalmente en materia de valores de los alimentos y energía. En ese contexto, pusieron en valor el fortalecimiento de la integración en el Mercosur para dar respuestas a las demandas globales, y analizaron en detalle la agenda de relacionamiento externo del bloque, repasando el estado de situación de cada una de las negociaciones en curso y sus perspectivas inmediatas. Además, el ministro argentino destacó que “las exportaciones del Mercosur extrazona también alcanzaron una cifra récord de US\$339.000 millones para dicho año, creciendo un 35 % respecto a 2020 y 26 % respecto a 2019” (El País — 16/06/2022). Por otra parte, Bustillo y Cafiero dijeron que continuarán trabajando en estas diferentes temáticas “de cara a la próxima reunión de cancilleres del Mercosur, que tendrá lugar el próximo 20 de julio en Asunción, donde la Presidencia Pro Tempore del bloque pasará de Paraguay a Uruguay. También acordaron continuar el diálogo sobre “la modernización y los desafíos del bloque durante la Presidencia Pro Tempore de Uruguay en el próximo semestre” (El País — 16/06/2022). (El País — 16/06/2022; Montevideo Portal — 16/06/2022).

URUGUAY Y BRASIL EXONERAN DE ARANCELES LAS EXPORTACIONES DE ZF

Uruguay y Brasil firmaron dos protocolos, adicionales al acuerdo rubricado durante la IX Cumbre de las Américas, que exoneran de aranceles las exportaciones de zonas francas y facilitan el comercio de yerba mate entre ambas naciones. Al respecto, Bustillo señaló que el acuerdo “tiene tres elementos fundamentales: el mayor acceso a mercado, por la posibilidad de que todos los bienes producidos en zona franca accedan a Brasil con arancel cero; el atractivo que significa eso para los inversores extranjeros que quieran venir a instalarse en Uruguay; y la generación de empleo de alta calidad”. Asimismo, el secretario general de la Aladi, Sergio Abreu, expresó que los protocolos contribuyen a crear una dinámica de inversión más transparente. (Montevideo Portal — 20/06/2022; Presidencia - 20/06/2022).

LACALLE POU VIAJA A COLOMBIA INVITADO POR EL PRESIDENTE IVAN DUQUE

El presidente, Lacalle Pou, viajó a Colombia a fin de mantener una reunión con el presidente Ivan Duque, quien le había extendido una invitación para mantener una reunión. El presidente viajó junto al canciller Bustillo. Se realizaron gestiones a fin de coordinar un encuentro con el presidente electo de Colombia, Gustavo Petro, sin embargo, para esa fecha Petro se encontraba fuera del país. Como informó la Cancillería colombiana, el mandatario participará “en un encuentro de jefes de Estado, en Cartagena, con el

presidente Iván Duque y la vicepresidenta y canciller Marta Lucía Ramírez, con el objetivo de fortalecer la relación económica y comercial y suscribir acuerdos para el beneficio de ambos países" (El País —30/06/2022; Montevideo Portal — 30/06/2022).

URUGUAY SALUDA AL PRESIDENTE ELECTO DE COLOMBIA, GUSTAVO PETRO

La cancillería emitió un comunicado saludando al pueblo y al Gobierno de la República de Colombia por el ejemplar proceso electoral que culminó con la elección de Gustavo Petro, como presidente de ese país. Asimismo, refirió al acto cívico como un pronunciamiento libre, democrático y transparente de la ciudadanía colombiana. Asimismo, el presidente Luis Lacalle Pou llamó al flamante presidente de Colombia para felicitarlo por su victoria en la segunda vuelta electoral. Petro será investido como el primer presidente de izquierda del país sudamericano el 7 de agosto. (El País — 20/06/2022; Montevideo Portal — 20/06/2022).

URUGUAY Y UE ACUERDAN FINANCIAR PROYECTOS DE CAPACITACIÓN

La primera reunión del Comité de Alto Nivel de la Facilidad para el Desarrollo en Transición entre Uruguay y la Unión Europea, acordó una ayuda de un millón de euros para financiar tres proyectos vinculados a la capacitación de jóvenes y mujeres en ciencia y tecnología. En el evento, realizado en la Torre Ejecutiva, participaron la subsecretaria de Relaciones Exteriores, Carolina Ache; el director de la Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional (AUCI), Mariano Berro; el jefe de la Unidad para América del Sur y Programas Regionales de la Dirección General de Asociaciones Internacionales de la Comisión Europea en Bruselas, Jorge de la Caballería. También asistieron el asesor económico de la Oficina de Planeamiento y Presupuesto (OPP) Horacio Bafico; el embajador jefe de la Delegación de la Unión Europea (UE) en Uruguay, Paolo Berizzi, y el jefe de Cooperación de ese ámbito, Markus Handke. Las autoridades también presentaron un proyecto de cooperación triangular. Esta iniciativa beneficiará a países de América Latina y el Caribe mediante la transferencia de capacidades y asistencia técnica desarrollada en Uruguay. (Presidencia — 09/06/2022).

COMUNICADOS DE PRENSA

05/06/2022

Comunicado N° 92/22

Día Mundial del Medio Ambiente

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/dia-mundial-del-medio-ambiente-0>

13/06/2022

Comunicado N° 96/22

Uruguay lideró evento sobre MIPYMES en la 12ª Conferencia Ministerial de la OMC

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/uruguay-lidero-evento-sobre-mipymes-12a-conferencia-ministerial-omc>

Comunicado N° 97/22

Uruguay participa en la 42ª Reunión Ministerial del Grupo de Cairns

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/uruguay-participa-42a-reunion-ministerial-del-grupo-cairns>

16/06/2022

Comunicado N° 97/22

El Canciller Francisco Bustillo se reunió con su par argentino Santiago Cafiero

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/canciller-francisco-bustillo-se-reunio-su-par-argentino-santiago-cafiero>

17/06/2022

Comunicado N° 98/22

Finalización de la 12ª Conferencia Ministerial de la OMC

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/finalizacion-12-conferencia-ministerial-omc>

20/06/2022

Comunicado N° 100/22

Día Mundial del Refugiado

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/dia-mundial-del-refugiado-0>

Comunicado N° 101/22

Uruguay y Brasil formalizaron acuerdos comerciales

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/uruguay-brasil-formalizaron-acuerdos-comerciales>

24/06/2022

Comunicado N° 102/22

Día internacional de la Mujer en la Diplomacia - 24 de junio

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/dia-internacional-mujer-diplomacia-24-junio>